

## EL INICIO DE LA ACTIVIDAD DE LA JUVENTUD SIONISTA

por Azriel SZYMONOWICZ, Givatayim

Antes del estallido de la Primera Guerra Mundial, hubo en Kutno una fuerte agitación y descontento entre la población judía adulta, que también contagió a los jóvenes. La razón principal del malestar fueron las diversas declaraciones de los líderes políticos de varios países europeos. El antisemitismo también añadió más leña al fuego. El antisemitismo fue particularmente agudo en las escuelas, y aquí los jóvenes tuvieron que reaccionar.

La primera reunión de un grupo de jóvenes judíos en Kutno tuvo lugar en el sótano de Sender Rudner z"l. Allí se decidió apoyar la solución sionista a la cuestión judía. También leímos juntos el periódico sionista " *El mundo judío*", editado por Nachum Sokolow z"l. Hemos elegido nuestro propio nombre: " *Prachei Zion*". Este grupo (del sótano) estuvo activo hasta 1914.

En 1916, dos años después de la ocupación alemana de la ciudad, se formó un círculo por iniciativa de los maestros Zerchin y Bzura z"l, para enseñar el idioma hebreo. Este enfoque literal tiene profundas raíces y dio vida a nuestro pensamiento sionista y En ese año también llegó a la ciudad el rabino Złotnik de Gąbin y bajo su liderazgo surgió el " *HeChalutz*".

En la primera reunión se eligió un comité que adoptó las siguientes decisiones:

1. Organizar una formación agrícola.
2. Aprende hebreo.
3. Realizar una actividad deportiva.
4. Conectar con los pueblos de los alrededores.

La formación agrícola tuvo que ser limitada debido a las condiciones de guerra. La juventud no estaba contenta con tal condición y exigió más hechos.

Ya en el año 1918 tuvimos que soportar una lucha entre partidos, especialmente con los movimientos antisionistas. Recuerdo que, poco después del fin de la ocupación alemana, nuestro primer encuentro del Progresismo tuvo lugar en un pequeño cine. Un grupo de bundistas vino organizado para disolver la reunión etcétera.



Grupo de entrenamiento de adultos del " *HeChalutz*" en Łęczycza

Incluso amenazaron con hacer añicos la bandera azul y blanca que habían confiscado. Algunos pioneros se atrevieron a recuperar la bandera con fuerza y en filas cerradas y cantando, salimos a la calle. En el exterior, gendarmes con espadas desenvainadas se pararon y bloquearon la carretera. Después de una breve aclaración, nos permitieron continuar la marcha. Pasamos la calle, hasta el local de " *HeChalutz*". Esta marcha dejó una fuerte impresión en la ciudad, especialmente en la juventud judía.

En 1917, el Comité Central del movimiento comenzó a funcionar en Varsovia y nuestra rama se unió al Centro. Participamos en varias reuniones, incluso en Kutno, organizadas por el Centro. En la propia ciudad la actividad se ha ampliado: tertulias, espectáculos, veladas artísticas en beneficio de la "Fundación *HeChalutz*", películas y sesiones fotográficas del país en desarrollo. Todas estas empresas han atraído a una gran audiencia y también han generado ingresos.

Ese año, el campo sionista se disolvió y se formaron nuevas organizaciones juveniles. Entre otros – el movimiento "*Zeirei-Zion*", cuyos líderes hablaban de sionismo popular o de socialismo popular, pero no de marxismo. Naturalmente, también en Kutno ha surgido una rama del nuevo movimiento. El primer comité estaba formado por varios miembros destacados, como Nathan Tiger z"l y, con él y durante muchos años – Zishe Szapiro.

Como la principal actividad de la juventud sionista era para *Eretz Israel*, no había lugar para los distintos partidos. En cuanto a los jóvenes, llevaron a cabo su trabajo por *Eretz Israel* de manera coordinada. Con el tiempo, el ala derecha de *Poalei-Zion* se fusionó con "*Zeirei Zion*".

El año 1918 trajo consigo una guerra terrible para los alemanes. La potencia ocupante comienza a menguar desde Kutno. Existía el peligro de excesos antisemitas. Decidimos celebrar una manifestación masiva de los soldados judíos dado de baja. Cientos de ellos acudieron a nuestras instalaciones. El orador de Varsovia, Ch. Ajzenberg (Barzilai) z"l alentó al público con su protesta y llamó a estar preparados y vigilantes, a la adquisición de armas y a la consolidación continua de todas las fuerzas judías contra la amenaza.

Fuimos al *Bund* de autodefensa judía. Su entonces líder, Szatan, declaró: "Nosotros, el '*Bund*', defenderemos los barrios pobres y no tenemos nada en común con vosotros".

Afortunadamente no hubo excesos. Por la mañana, después de nuestra manifestación, tuvo lugar

una reunión de polacos (F.A.O.). Un grupo de nuestros compañeros acudió de forma organizada y se presentaron, en nombre de quién hablamos y a quién representamos. El presidente de la reunión nos tranquilizó, pero continuamos con nuestro trabajo de autodefensa.

Una semana antes, un sábado, cerca de nuestras



Miembros de "*HeChalutz*"

instalaciones, varios compañeros de "*HeChalutz*" fueron atacados por bomberos y legionarios armados polacos, quienes nos ordenaron levantar las manos, practicaron un registro personal de cada uno y luego inspeccionaron las paredes. y los pisos de locales, buscando armas.

No encontraron nada. Sobre esta base, el alcalde de la ciudad declaró que nos trataría con respeto y que era favorable a nuestro trabajo.

En 1920, con el estallido de la guerra polaco-bolchevique, las actividades del "*HeChalutz*" cesaron por completo. Todos los documentos y materiales de la Secretaría quedaron enterrados profundamente en la tierra. Los jóvenes fueron movilizados en el ejército y se encontraron fuera de Kutno.



Workers from the Keren Kayemet (1930)

En 1923, en el aniversario de la muerte de Trumpeldor, decidimos retomar nuestras actividades. Logramos reunir nuevas fuerzas juveniles en el lugar y crear el "*HeChalutz HaZair*". Las clases nocturnas de hebreo fueron un éxito rotundo y algunos profesores de secundaria impartieron las clases aquí. También tomamos parte activa en el Comité para el Trabajo en *Eretz Israel*. Está claro que hemos sido responsables de la recaudación de fondos para los fondos nacionales – *Keren Kayemet* y *Keren HaYesod*.

En 1924 se produjo un punto de inflexión en nuestro trabajo. Logramos organizar un lugar de formación para nuestros compañeros. Yosef Rojer y el que escribe estas líneas se reunieron con un terrateniente no lejos de Konin y se creó una gran granja agrícola.

El Centro (de Varsovia) se opuso al punto de entrenamiento y exigió su liberación. Después de largas negociaciones, nuestros compañeros se dirigieron inmediatamente al punto de formación del Centro.

Tras la dimisión de la Autoridad Palestina, que se encargaba de la inmigración, muchos jóvenes de todas partes se han unido a la organización. Querían emigrar. El "*HeChalutz*", sin embargo, estaba observando y se aseguró de que aquellos que habían completado el entrenamiento y, por supuesto, los primeros pioneros en Kutno, obtuvieran el derecho a la *aliyah*. Sólo después otros podrán emigrar...

Estos son mis recuerdos del comienzo de la actividad sionista de la juventud judía de Kutno.